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图 吧

据《科技日报》6 月 20 日报道：仅需扫一
下手机，就可以轻松地刷卡购物、乘坐公交；
仅需与另外一部手机轻轻一碰，就可以毫不
费力地传输文件、交换名片。 日前，中国移动
推出的手机钱包业务引起了人们的关注。

普及有待时日
中国移动手机钱包业务是将各种电子

卡片应用装载在具有 NFC 功能的手机中，
为用户提供一种安全、 便捷、 一卡多用的
移动支付解决方案。 NFC即近场通讯技术，
用户只需持符合中国移动手机钱包相关规
定的定制 NFC 手机， 并更换一张中国移动
发行的 NFC-SIM卡就可以办理此项业务。

浦发银行电子银行部副总经理薛建华
充分肯定了 NFC 手机钱包的广阔应用前
景， 他表示：“有了 NFC 技术， 将来电子门
票、电子登机牌等都可以融合到手机里。 ”

“除了手机支付以外，NFC 技术还可以
取代二维码来取存网址和名片信息，并且使
用效率比二维码要更高。 ”NFC论坛创始人
孙意笑表示。

那么 NFC 技术在手机支付领域是否能
很快普及？ SoftNFC公司的创始人朱士行指

出NFC的普及有很长的路要走。“一是 NFC
技术框架包括三种模式（标签模式，点对点
模式，读卡器模式），各厂商支持不一，很多
只支持其中的一种或者两种；二是作为强势
厂商， 苹果对日系血统的 NFC 在相当时期
内不会给予支持。 再考虑到大量对 NFC 并
不支持的存量设备，要想大范围普及，不是
短期能做到的事情。 ”

安全性遭质疑
在这个科技日新月异的时代，人们看中

的已经不光是技术本身， 更多的是使用体
验。NFC技术也就在这种对于便捷度的需求
中应运而生。

但有人还是对手机钱包的安全性产生
了质疑。 薛建华表示，手机中病毒不会威胁
到 NFC 手机钱包账户，因为 NFC 手机支付
不是传统的互联网支付技术，它实际上是基
于物理网络的支付。 两台设备需要互相验证
对方的密钥，如果对方不是合法设备，是不
能够进行支付的。

“NFC 本身具备硬件级别的安全机制，
这点和 U 盾有异曲同工的作用。 说得通俗
点就是， U 盾其实是把一个加密芯片做在

U 盾里面， 这个芯片 NFC 本身就有， 金融
机构只要把信息写入即可， 还省了做 U 盾
的成本，” 朱士行表示： “从安全方面来
说， NFC 手机支付并不存在障碍或者局
限。”

手机钱包账户无法挂失
如果手机丢了怎么办，手机钱包账户可

不可以挂失呢？
薛建华表示：“与手机绑定的银行卡是

可以挂失的。 但是存到电子钱包里的钱，就
跟我们传统钱包里的现金一样，丢了是无法
挂失的。 ”

此外，很多人还比较担心把手机当卡刷
会对手机信号产生影响；也有比较注重健康
的人担心手机发出的 NFC 信号会对人体产
生较大辐射。

对于这两个问题， 孙意笑指出，NFC 和
手机信号不会互相干扰，电子钱包是在离线
模式下使用的，跟手机信号是没有什么关系
的。 并且 NFC 不会产生辐射， 只有在两个
NFC 设备碰在一起时才会产生瞬间的磁场
耦合，电流和电压都很小，所以基本不会产
生辐射。

手机钱包时代近了吗

来自美国
密苏里州的摄
影师本杰明通
过 PS 技术，把
狗狗们乘坐汽
车吹风的形象
合成到宇宙背
景中，创作了一
组狗狗“宇宙吹
风照”。 他说，

“不 同 品 种 的
狗，在被强风吹
脸的时候，都能
达到不同的幽
默效果。 ”
（据中新社 6.8）

狗狗宇宙吹风照

针对智能手机耗电量大、电池需频繁充电的
情况，英国移动通信巨头沃达丰日前研发出可充
电的短裤和睡袋，这两个新玩意或许能帮助手机
一族摆脱没电的苦恼。

试验表明，穿着充电短裤步行 1 天，足以为
手机提供相当于 4小时的电力。而充电睡袋主要
利用的则是热能转化成电能的原理。睡袋的制作
材料中装有热点模块，该配置可监控睡袋的温度
变化，从而将热能转化成电能，实现手机充电。据
悉， 该睡袋一晚上可以为手机提供约 11 小时的
电量。

（摘自《中国日报》6.14）

可充电的短裤和睡袋

新知台

油条为何是两根一起炸？ 这种泛科技的小问
题经网友不经意地一问引来众多关注。

油条之所以能膨胀， 原因是面块里添加的膨
大剂会在油炸过程中发生化学反应， 瞬间冒出大
量的二氧化碳和氨气， 让面块在短短几秒内膨胀
起来，最后定型。 而当气体生成时，面块的膨胀靠
的是其中的面筋所具有的弹性与延展性。 面筋是
面粉里不溶于水的蛋白质。 制作油条尤其需要延
展性强的面粉， 因为在油条下锅前还需要将其拉
长，以增加受热面积。

当面块下锅后， 其表层会在几秒内被热油炸
熟，迅速固定成型，以至于限制了膨胀能力，使得
单根油条炸出来的口感不松脆，形状也不好看。 因
此，做油条时，应该以两片面块相叠，中间压一下
让面块黏合。 当油条膨胀时，黏合处因较厚所以传
热较慢，即使表层已经炸熟，结合处仍处于柔软状
态，同时膨大剂仍在不断释放气体，面块还是可以
继续膨胀，使得整个油条变得越来越蓬松。

（摘自《北京青年报》6.19）

油条为何要两根一起炸

生 活

炎炎夏日，吃西瓜清凉解暑，不少人把吃不
完的西瓜用保鲜膜包裹放在冰箱。 不过，使用保
鲜膜有可能使西瓜坏得更快。

这是因为西瓜在盖保鲜膜之前，其表面存在
细菌和微生物， 如果保鲜膜的透气透水功能不
好，温度下降慢，就会导致这些微生物或细菌繁
殖得更快，特别是产生厌氧反应后食物就很容易
变质。 另外，保鲜膜太厚，也会导致食物不能“呼
吸”到氧气，从而发生厌氧发酵以致腐烂变质。

此外，专家提醒，并不是所有的食物都需要
用保鲜膜保存的，尤其是一些本身会散发出催熟
气体的水果和蔬菜，如西红柿和香蕉。

（摘自《京华时报》6.18）

用保鲜膜西瓜坏得更快

问：人才决定有色金属工业的未来，湖南是“有色金属之
乡”，人才储备和人才培养情况如何？

阳望平：有色金属产业是湖南最具本土优势的支柱产业，
规模和实力位居全国前三强。“十一五”以来行业发展迅速，截
至 2012 年底，全省有色金属行业规模以上企业 908 家，从业
人员近 20万人。

湖南有色金属行业的科研实力和工程技术人才培养能力
位居全国前列，但高技能人才却相当匮乏。湖南有色职院培养
的高技能人才数量， 难以满足全省有色行业快速发展的迫切
需要，更难以满足全国有色行业的巨大需求。据专家预测，“十
二五”期间全国有色金属行业高技能人才需求将达到 60 万人
以上，湖南省达到 5万人以上，缺口数量巨大。

问：从这些数据不难看出，有色金属行业的发展，亟待突
破高技能人才严重匮乏这一瓶颈。

阳望平：是的，有色金属行业必须尽快解决高技能人才严
重短缺这个问题。 省委、省政府和省有色金属管理局高度重视
行业高技能人才培养。 2012年 8月，省政府与中国有色金属工
业协会签署共建有色职院协议， 有色职院成为我省仅有的两
所省部共建的高职院校之一。 中国有色金属工业协会将有色
职院确定为“中国有色金属工业高技能人才培养基地”，这也
是有色金属行业第一个全国性高技能人才培养基地。

2013 年省政府特批有色职院在“金属矿开采技术、矿山
地质、工程测量技术、选矿技术”等 4 个专业实行单独自主招
生。 由于这 4个专业 2013 年单独招生只有 400 名计划，报名
的考生有 1000 多人，竞争十分激烈，受到家长、考生、企业和
媒体的广泛关注。

在省委、省政府、中国有色金属工业协会、省有色金属管
理局和行业企业的大力支持下，有色职院发挥行业办学优势，

积极探索行业高技能人才培养新模式，实现了跨越式发展。 我
们通过“校企合作”、“校校合作”和“国际合作”这“三驾马车”，
推动和加快有色行业高技能人才培养，取得了显著成效。

问：这“三驾马车”，具体内容是什么呢？
阳望平：第一驾马车是“校企合作”。 目前，有色职院已经

与湖南有色金属控股集团、金川集团、江西铜业集团等 100 多
家省内外大型企业集团签订了《校企合作协议》和《高技能人
才委托培养意向书》，量身定制为企业培养高技能人才。 校企
合作主要有三种模式：

首先是“订单培养”。 学院按照企业人力资源配置计划和
要求，与全国的大型企业签订订单培养协议，根据企业需求为
学生制定培养计划。这些订单班的学生从入校的那天起，实际
上就已经有了毕业后的工作去向。

第二种是“基地培养”。 学院按照“追踪技术发展、创设真
实环境、营造工程氛围、培养职业能力”的实习实训基地建设
理念，先后与株洲硬质合金集团、株洲冶炼集团、水口山有色
集团等 40多个大型企业共建实习实训基地， 实现资源共享。
初步实现了企业生产、科研与学院教学、服务的有机结合，为
有色行业培养了大批实用型高技能人才。

第三种是“校企全程合作培养”。 学院与企业密切合作，在
各专业实施了“联合培养、共同考核、双向选择”、“学校教育教
学 +企业教学实习 +顶岗实践 + 就业”的校企全程合作培养
模式。 与企业共同制定教学方案，共同培养技能人才；合作中
企业专家作为兼职教师到校兼课； 学院教师定期到企业顶岗
进修，了解新技术、新工艺，改进教学；双方共同评价教学效
果；学生根据教学计划，定期到企业参加实习实践，提高技能
水平及综合素养，最终由企业和学生双向选择，实现就业。

第二驾马车是“校校合作”。它主要有两方面：一是与本科

院校合作。与中南大学、江西理工大学、长沙理工大学、湖南工
学院等本科院校合作，共享师资、实验室，提高人才培养质量。
同时与湖南工学院等开展“专升本”合作，拓展学生提高学历
层次和成才的渠道。二是与中学（中职学校）合作。加强与有色
行业重点园区、重点企业周边学校的合作，学生毕业后返回家
乡，积极为本土园区和企业服务，促进当地经济的发展。 2012
年 12 月，百位有色金属行业企业家、百名中学（中职学校）校
长齐聚有色职院， 就联合培养有色金属行业高技能人才深入
研讨，形成共识，建立“高中 + 职院 + 企业” 人才培养战略联
盟，延伸有色行业高技能人才培养链条。

第三驾马车是“国际合作”。当前，国家正在实施有色金属
工业“国际化”和“走出去”战略。 有色职院主动融入，提前布
局。 2013年初，有色职院与德国北黑森应用科技大学、德国华
凌有限责任公司等分别签订了校校合作、校企合作协议。 2013
年我们将送出第一批 20余名毕业生赴德国学习，攻读本科学
历，寻求在国外就业的机会。

问：有色职院的这“三驾马车”，抓住了职业教育的工学
结合、注重技能、就业前景三个关键点，很有特色和创新，对
发展行业职业教育很有借鉴意义。 您对学生有些什么样的
期望？

阳望平：学院对学生技能培养十分重视，要求学生在获
得学历证书的同时，都要拥有相应的执业资格证和技能等级
证。 同时也非常重视对学生的职业道德教育，引导学生科学
设计职业规划，教育学生热爱行业、扎根企业，在行业和企业
发展中实现自己的人生理想和人生价值。

我期望，有色职院培养出来的学生，应该是具备良好的
职业道德、掌握娴熟的专业技能、并具有较高的科学文化素
养的高素质、高技能人才，为国家发展和行业振兴贡献力量。

“三驾马车”推动有色金属行业高技能人才培养
———访湖南省有色金属管理局党组成员、湖南有色金属职业技术学院党委书记 阳望平

发 现

《三字经》开篇就是“人之初性本善”。这样的
说法有没有道理？ 最近，日本研究人员通过实验
验证了这一论断。

研究小组将一种图形攻击另一种图形、显示
欺凌的情形用动画形式描绘出来， 展示给 20 名
生后 10个月的婴儿看。然后，再让婴儿选择动画
里出现的图形， 结果，80%的婴儿选择了受欺凌
一方的图形。

研究小组认为，这一结果可以解释为婴儿对
弱小、苦难一方显示出同情态度。 研究小组以成
人为对象也做了相同实验，但是，成人中对受欺
负一方表示同情的人所占比率呈现出减少倾向，
因此，研究人员认为，“这个结果显示，人本来很
有可能是善良的。 ”

（据新华社 6.14）

“人之初性本善”有道理


